

## Siete analistas observan al candidato presidencial PC:

# Daniel Jadue puede crecer, pero se acerca a su techo

Cientistas políticos y expertos electorales apuntan a la amenaza de Boric, más allá de la atención que capta Pamela Jiles.

Por Diego Figueroa y Giselle Crouchett

**A**unque en los hechos el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, es el candidato presidencial del Partido Comunista desde al menos 2019, el 24 de abril será proclamado en el Comité Central. Anoche, en su programa de Facebook "Sin Maquillaje", Jadue señaló que su proclamación ya la hizo "a lo menos una parte del pueblo de Chile" y que esto es un tema administrativo. Con el nuevo cronograma, él podría ser reelecto jefe comunal el 16 de mayo y el 19 tienen que estar inscritas las postulaciones para una eventual primaria presidencial.

Sin embargo, igual hay suspicacias en la oposición, que ve la necesidad del PC de adelantar la proclamación y marcar un hito debido a su baja en las encuestas. ¿Es que Jadue tocó techo? La Segunda consultó a siete analistas quienes observan que aún podría crecer, pero con ripios en el camino, mientras que para otros se acerca a su techo o ya lo alcanzó.

Un factor en contra a la vista: el diputado de Convergencia Social Gabriel Boric (ver recuadro de **Julieta Suárez-Cao**). Otro, el PC. **Claudio Fuentes**, académico de la UDP, advierte que "históricamente el PC ha obtenido entre 5% y 10%. A nivel presidencial sus candidaturas han llegado a 6% en tiempos recientes. **El PC podría tener un potencial de crecimiento en la izquierda. Sin embargo, el que deba enfrentarse con Unidad Constituyente y con el Frente Amplio limita sus opciones**".

### La alerta

Hace pocos meses, el escenario parecía más simple para el PC: no solo los nombres de la ex Concertación no prendían, algo que continúa, sino que el FA no tenía candidatura y Pamela Jiles (PH) aparecía más atrás en los sondeos. La incorporación de Paula Narváez (PS) a fines de diciembre, de Boric hace un mes y el alza de la humanista, revolviéron el escenario que ya cuenta 9 candidatos; el último, Pablo Vidal (ex RD).

En la encuesta Critería de fines de marzo, Jadue bajó tres puntos en las menciones espontáneas y quedó en el segun-



Daniel Jadue.

do lugar tras el UDI Joaquín Lavín, que no tuvo variaciones. En la última de Activa Research, por primera vez, tras cuatro veces seguidas liderando, Jadue apareció tercero en el segmento votante probable. Y en la Cadem de esta semana, apareció tercero con 11%; Jiles lideró con 20%, seguida por Lavín (14%), ante la pregunta con una lista cerrada de opciones.

**Mauricio Morales**, académico de la

U. de Talca, señala: "Dada la nominación de Boric y el crecimiento de Jiles, se hace difícil que Jadue pueda seguir creciendo más allá del volumen de apoyos que hasta ahora ha cosechado". Pero si estos candidatos se debilitan, "especialmente Boric, aún le quedaría espacio para crecer. Por otro lado, hay que esperar la evolución de Narváez; aparentemente, un crecimiento de ella desfavorecería a Jadue. Hoy, con



## Morales y lo que necesita Jadue: "Ser el más socialdemócrata de los comunistas"

"Si Jadue aspira seriamente a ser el próximo Presidente, debe resguardar la capacidad de diálogo e insistir en que es posible un gran acuerdo de centroizquierda. La polarización es la muerte para él. Su desafío pasa por hacer entender a la ciudadanía que la llegada

de un comunista a La Moneda no será algo traumático ni terminal para la democracia", dice Mauricio Morales. Entre sus fortalezas, menciona que proviene de la gestión local, "mucho más valorada" (en 2016 fue electo con 58.4%); que logró parcialmente liderar a sus colegas en

medio del estallido (había también otros protagonistas), y que ya había instalado a las farmacias populares, imitadas incluso en la derecha. Así, "su atributo fue transformar lo imposible en algo viable: medicamentos a un menor precio". Y que "no es fácil ganarle un duelo aunque su argumento

"La posibilidad de ganarle a la derecha es más lejana con lo que representa Daniel (...) Su techo se queda más corto de lo que se necesita".

Diputado Gabriel Boric



una centroizquierda tradicional sin candidatos, Jadue compite casi en solitario por ese voto. (...) Si existe el espacio para una primaria con los otros de centroizquierda incluidos Heraldo Muñoz (PPD), Narváez, Ximena Rincón (DC) y Boric, el verdadero rival de Jadue será Boric".

Anoche en canal 13, el mismo diputado por Magallanes afirmó que "si la primaria fuera mañana" él perdería ante el alcalde, pero añadió que "la posibilidad de ganarle a la derecha es más lejana con lo que representa Daniel, en donde hay mucha gente que no se siente convocada por un estilo de liderazgo que, si bien yo lo respeto mucho y creo que ha sido un aporte, genera distancia en ciertos sectores de la sociedad". Y añadió: "El techo de Daniel se queda más corto respecto a lo que se necesita convocar en Chile para poder enfrentar a una derecha, que pese a todo lo que ha pasado y todo el daño que le ha hecho al país, sigue teniendo las primeras posibilidades de continuar en La Moneda los próximos cuatro años".

### Voto volátil

"Todavía tiene espacios para seguir concitando apoyo, porque hay un ambiente presidencial muy incierto", dice **Tomás Duval**, el experto electoral RN.

Hoy no hay claridad sobre si la oposición hará una primaria o dos primarias; si irá con más de una opción a primera vuelta o si algún candidato se bajará, considerando los rumores en torno a algunas figuras que podrían ir a la senatorial.

Duval añade que también importa el perfil de "candidato alcalde" de Jadue y que "no es menor que Recoleta pasó de la UDI al PC" en 2012.

## J. Suárez-Cao: "Quien más le disputa territorio a Jadue es Boric"

"Me parece que quien más le disputa su territorio (a Jadue) es la candidatura de Gabriel Boric", sostiene la doctora en Ciencia Política Julieta Suárez-Cao (UC). "Pamela Jiles es más heterogénea, su electorado es menos predecible y muere de derecha a izquierda.

Quien tiene más características similares de votantes (de Jadue) es Boric", señala.

Y sobre una primaria, dice que "habría que ver cómo se movilizan las estructuras partidarias,



ver si el PC logra movilizar más o menos gente que el FA".

Sobre las características de Jadue, señala que "hoy, muy lejos de la elección y con un clima incierto, lo que tiene Jadue y no tiene el resto, es su experiencia de administración; eso pesa en épocas normales. Pero me parece que en Chile hay algo con el PC que puede hacer que la candidatura de Jadue tenga el techo más bajo. Boric no tiene esa identificación partidaria y puede construirse más como cercano a movimientos sociales".

"Debe moverse al centro o no veo por dónde pueda ganar terreno", opina la politóloga PS **Carolina Garrido** (una de las impulsoras de Narváez). Y añade: "Su apuesta es que las candidaturas de la ex Nueva Mayoría no prendan. En las encuestas que hemos visto es así, entonces debe moverse, buscando el electorado que tiene dudas de votar por Muñoz o por Narváez".

Para **Ricardo González**, director del Laboratorio de Encuestas y Análisis Social UAI, "si bien sus niveles de conocimiento son altos, todavía se encuentran por debajo de los alcanzados por otros eventuales candidatos, tiene un pequeño espacio para crecer"; cree que "su evaluación positiva hoy está por debajo de su máximo alcanzado en los últimos meses de 2020", que sufrió un golpe con el Caso Luminarias. Y si bien comenta que le podría perjudicar si surgen nuevas aristas, dice que cuando pase el boom de los retiros previsionales, Jiles podría caer y presentarse "una oportunidad para que Jadue pueda volver a cautivar a quienes tenían una imagen positiva de él".

sea incorrecto; lo hará sentir en los debates".

Entre sus debilidades, que "el PC bordea el 5% de los votos; debe avanzar hacia votantes moderados. En esta etapa de la campaña, Jadue debiese ser el más socialdemócrata de los comunistas. De otra manera, será imposible que crezca". Y que "si un candidato tiene dudas sobre lo que es democracia y autoritarismo, parte en una posición muy desmejorada".

"Jadue ha ido perdiendo lo que los físicos llaman 'momentum', proceso donde las energías y las atenciones se centran en un vector. Ese atributo se ha desplazado hacia Jiles", dice el columnista **Max Colodro**. Piensa que "el riesgo, es que su actual nivel de apoyo sea el techo hasta el cual su vínculo con el PC le permite crecer. Eso se pondrá a prueba en las próximas semanas".

**"Podrá crecer si se distancia algo del PC, y le comienza a hablar a segmentos más moderados. Pero dudo que haga eso".**

**Claudio Fuentes (UDP)**

Coincide **Fuentes**:

"Podrá crecer si se distancia algo del PC, si demuestra algo más de independencia y le comienza a hablar a segmentos más moderados. Dudo que haga eso, no está en su ideario ni programa".

Para Suárez-Cao, "el techo de la primera vuelta puede no ser el techo de la segunda; si hay una primaria de la oposición y la gana, su techo sube.

Lo mismo si la izquierda va fragmentada y él llega al balotaje. Ahí su techo depende de su contrincante".

### Buscando el 20%

En el PC y el comando reconocen que Jadue debe "acelerar" el tranco, pero remarcan que él es favorito, que una primaria le permitirá ampliar su base de adherentes y que "hay al menos un 20% de votos flotantes" para crecer, sin considerar el aumento de participación en el pasado plebiscito. Sobre ese 20%, se refieren a la votación de Marco Enríquez-Ominami (PRO) en 2009 y a lo que sumaron ME-O y Franco París en 2013.

Mirando las «eliminarias», en el PC las proyectan así: si Unidad Constituyente hace una primaria interna, Rincón vencería a Muñoz y a Narváez; y Jadue derrotaría a Boric en una de la izquierda. En primera vuelta, frente a Rincón y Jiles creen que parte importante de los militantes de tiendas progresistas apoyarían a Jadue, y que Jiles no tiene fuerza territorial.